

mendorong anaknya untuk bekerja atau kawin. Dari hasil survey Irawan dkk ini paling tidak sedikitnya ada 17 pungutan dana yang dibebankan kepada orang tua siswa.⁹ Banyaknya biaya yang dibebankan kepada orang tua siswa ini menunjukkan pendidikan gratis di tingkat sekolah dasar masih impian.

Kelemahan dari pendidikan formal itu seperti yang dikemukakan an-Nahlawi bahwa "di samping mengandung manfaat lewat beban beratnya dalam mendidik generasi muda, sekolah pun banyak menimbulkan kerawanan yang nyaris membawa umat manusia ke dunia sia-sia, lemah, pasrah, serba bebas atau paganisme". Selanjutnya an-Nahlawi juga mengatakan, "dampak negatif sekolah modern di antaranya berkembangnya sikap eksklusif, kecenderungan pada budaya Barat, munculnya kepribadian terbelah, salah kaprah tentang ijazah, ujian, dan lahirnya sumber daya manusia mekanik".¹⁰

Hal senada juga dikatakan Hartono, bahwa: "Indonesia yang *notabene* memiliki masyarakat religius yang mayoritas penduduknya muslim nampaknya belum boleh berbangga diri dan masih perlu mereposisi institusi Islam yang ada. Hal ini karena lembaga pendidikannya masih belum mampu eksis sebagai institusi yang menunjukkan tujuan pendidikan dan cita-cita yang Islami secara *kaffah*".¹¹ Selanjutnya Hartono juga menjelaskan, "berdasar laporan Bank Dunia,

⁹ Ade Irawan dkk, *Mendagangkan Sekolah: Studi Kebijakan Manajemen Berbasis Sekolah di DKI Jakarta* (Jakarta: Indonesia Corruption Watch, 2004), 94-96. Dari hasil survey Irawan dkk ini paling tidak sedikitnya ada 17 pungutan dana yang dibebankan kepada orang tua siswa.

¹⁰ Abdurrahman an-Nahlawi, *Pendidikan Islam...*, 162-167.

¹¹ Djoko Hartono, *Pengembangan Life Skills dalam Pendidikan Islam* (Surabaya: Media Qowiyul Amien, 2008), 1.

lingkungan, sejarah, paradigma yang dianut adalah paradigma kritis, alternatif pendidikan yang ditawarkan adalah lembaga pendidikan yang tidak sekedar bermutu dan bisa diakses oleh semua kalangan masyarakat (khususnya keluarga miskin), akan tetapi benar-benar mampu menjadi media belajar bagi semua. Karya tulis ini juga memuat laporan penelitian tentang kondisi proses pembelajaran dan kondisi para siswanya. Adapun yang membedakan dengan penelitian disertasi kali ini, dalam laporan karya tulis Alfian belum mengungkap dan menganalisis apakah sekolah Qaryah Thayyibah ini layak tidaknya dijadikan alternatif model pendidikan Islam.

3. Djoko Hartono (2008), dengan judul, "*Pengembangan Life Skills dalam Pendidikan Islam.*" Karya tulis ini membahas tentang bagaimana *life skills* mampu diterapkan dan dikembangkan pada lembaga pendidikan Islam yang ada di Indonesia. Kecenderungan lembaga pendidikan yang dimaksud mengarah pada pendidikan formal. Ilmu-ilmu yang bersifat profan dan akhirat keagamaan menjadi sorotan dalam karya tulis ini agar mampu diintegrasikan pada lembaga pendidikan Islam yang ada. Bedanya dengan penelitian disertasi ini bahwa pada karya Hartono ini tidak menjelaskan secara empirik sekolah informal sebagai alternatif model pendidikan Islam.
4. Djoko Hartono (2000), dengan judul, "*Faktor-faktor yang Mempengaruhi Orang Tua dalam Memilih Sekolah Untuk Anaknya: Studi Atas Orang Tua Siswa SLTP Khadijah Surabaya*". Karya tulis ini menampilkan laporan peneliti bahwa SLTP Khadijah sebagai sekolah formal di Surabaya layak

menjadi alternatif model pendidikan Islam. Keberadaan sekolah formal ini banyak diminati masyarakat untuk menyekolahkan anaknya. Mereka tidak hanya berasal dari dalam Kota Surabaya saja. Bedanya dengan penelitian disertasi ini, karya Hartono lebih cenderung mengungkap faktor-faktor yang mempengaruhi orang tua menyekolahkan anaknya di lembaga pendidikan ini dan sedang penelitian disertasi ini menganalisis alasan yang menyebabkan Sekolah Dolan di Malang dan Komunitas Qaryah Thayyibah di Salatiga dapat dijadikan alternatif model pendidikan Islam.

5. Jamal Ma'mur Asmani, dengan judul, "*Sekolah Life Skills Lulus Siap Kerja.*" Karya tulis ini merupakan laporan penelitian yang mengungkap beberapa lembaga pendidikan yang berbasis *life skills* yang salah satunya Qaryah Thayyibah di Salatiga. Perbedaan dengan penelitian disertasi ini, pada karya Asmani tidak mengungkap akan lembaga pendidikan yang dimaksud sebagai alternatif model pendidikan Islam.
6. Yusufhadi Miarso, dengan judul, "*Pendidikan Alternatif: Sebuah Agenda Reformasi.*" Karya tulis ilmiah ini merupakan laporan penelitian yang mendiskripsikan bahwa masyarakat diberi kebebasan untuk belajar apa saja yang diminati atau dibutuhkannya, asalkan tidak bertentangan dengan falsafah negara dan bangsa. Belajar seumur hidup, harus diberikan kesempatan dan kebebasan kepada siapa saja warga masyarakat untuk memperoleh pendidikan apa saja, dari siapa saja, dimana saja, pada jalur dan jenjang mana saja dan kapan saja, yang sesuai dengan kebutuhan pribadi

serta selaras dengan kebutuhan pembangunan dan lingkungan. Di samping itu laporan penelitian ini menjelaskan tentang pengertian pendidikan alternatif, bentuk-bentuk pendidikan alternatif, perkembangan pendidikan alternatif di Indonesia. Sedang bentuk pendidikan Islam alternatif tertua di Indonesia yang masih eksis sampai sekarang adalah pondok pesantren. Model alternatif pendidikan Islam ini berbentuk nonformal. Sedang pada disertasi ini berbentuk informal.

7. Yuni Sari Kustinab, dengan judul, "*Model Alternatif Pendidikan Agama Islam di Sekolah.*" (Studi di Seksi Kerohanian Islam SMA Negeri 1 Malang). Karya tulis ilmiah ini merupakan laporan penelitian yang mendiskripsikan bahwa pendidikan agama Islam yang selama ini berlangsung secara klasikal dinilai belum berhasil. Ada beberapa indikasi yang merupakan kegagalan pendidikan agama Islam di Indonesia antara lain masih berpusat pada hal-hal yang bersifat simbolik, ritualistik, serta bersifat legal formalistik, cenderung bertumpu pada ranah kognitif, tidak tersentuhnya ranah psikomotorik dan afektif. Sebagai alternatifnya maka perlu dikembangkan model pendidikan agama Islam pada seksi kerohanian Islam pada sekolah formal.
8. Hartono, dengan judul, "*Pengembangan Model Pendidikan Nilai dalam Pembelajaran Integrasi Sains dan Agama.*" Laporan disertasi ini mendiskripsikan bahwa integrasi sains dan agama diharapkan berkembang luas dalam pembelajaran di sekolah agama, sehingga integrasi bukan hanya wacana menuju spiritualitas sains, tetapi menjadi fakta pembelajaran yang

			pendidikan yang dimaksud mengarah pada pendidikan formal. Ilmu-ilmu yang bersifat profan dan akhirat keagamaan menjadi sorotan dalam karya tulis ini agar mampu diintegrasikan pada lembaga pendidikan Islam yang ada.
4.	Djoko Hartono	Faktor-Faktor Yang Mempengaruhi Orang Tua Dalam Memilih Sekolah Untuk Anaknya	SLTP Khadijah sebagai sekolah formal di Surabaya layak menjadi alternatif model pendidikan Islam.
5.	Jamal Ma'mur Asmani	Sekolah Life Skill Lulus Siap Kerja	Mengungkap beberapa lembaga pendidikan yang berbasis <i>life skills</i> yang salah satunya Qaryah Thayyibah di Salatiga.
6.	Yusufhadi Miarso	Pendidikan Alternatif: Sebuah Agenda Reformasi	Masyarakat diberi kebebasan untuk belajar apa saja yang diminati atau dibutuhkannya, asalkan tidak bertentangan dengan falsafah negara dan bangsa. Belajar seumur hidup, harus diberikan kesempatan dan kebebasan kepada siapa saja warga masyarakat untuk memperoleh pendidikan apa saja, dari siapa saja, dimana saja, pada jalur dan jenjang mana saja dan kapan saja, yang sesuai dengan kebutuhan pribadi serta selaras dengan kebutuhan pembangunan dan lingkungan.
7.	Yuni Sari Kustinab	Model Alternatif Pendidikan Agama Islam Di Sekolah	Pendidikan agama Islam yang selama ini berlangsung secara klasikal dinilai belum berhasil. Ada beberapa indikasi yang merupakan kegagalan pendidikan agama Islam di Indonesia antara lain masih berpusat pada hal-hal yang bersifat simbolik, ritualistik, serta bersifat legal formalistik, cenderung bertumpu pada ranah kognitif, tidak tersentuhnya ranah psikomotorik dan afektif.
8.	Hartono	Pengembangan Model	Integrasi sains dan agama diharapkan

meliputi, Pendidikan Islam di rumah sebagai benteng utama, Pendidikan Islam di sekolah, *Keenam*, Alternatif model pendidikan Islam yang meliputi, Ciri khas pendidikan Islam yang ideal, *Life Skills* dan *Contekstual teaching and learning* (CTL) sebagai pendekatan proses pendidikan Islam, Pendidikan Islam informal dan nonformal sebagai model alternatif.

Bab ketiga. Bab ini merupakan bab yang mengetengahkan metode penelitian membahas tentang: *Pertama*, Jenis penelitian dan sumber data, Teknik pengumpulan data, Teknik analisis data.

Bab keempat. Bab ini merupakan hasil penelitian yang mengetengahkan tentang: *Pertama*, Gambaran umum objek penelitian yang meliputi, Sekolah Dolan di Malang dan Komunitas Belajar Qaryah Thayyibah (KBQT) di Salatiga. *Kedua*, Penyajian data yang meliputi, Karakteristik pendidikan Islam nonformal di Sekolah Dolan di Malang dan Komunitas Belajar Qaryah Thayyibah di Salatiga, Model pembelajaran pendidikan Islam nonformal yang dikembangkan di Sekolah Dolan Malang dan Komunitas Belajar Qaryah Thayyibah Salatiga, Sekolah Dolan Malang dan Komunitas Belajar Qaryah Thayyibah Salatiga sebagai alternatif model pendidikan Islam nonformal. *Ketiga*, Temuan-temuan empirik.

Bab kelima. Bab ini merupakan bab yang mengetengahkan tentang pembahasan hasil penelitian.

Bab keenam. Bab ini merupakan bab penutup yang meliputi: Kesimpulan, Implikasi teoritik, Keterbatasan penelitian, Rekomendasi.